

Conferencia

La Escuela de Pediatría del Prof. Arce en la Asturias coetánea del Prof. Sánchez-Villares: J.L. Solís Cajigal, P. Víctor Álvarez y E. Rodríguez-Vigil

J.B. LÓPEZ SASTRE, M. ROZA SUÁREZ, G. SOLÍS

EL ORIGEN DE LA PEDIATRÍA ASTURIANA

El origen de la pediatría asturiana se remonta a Don Gaspar Casal (Gerona 1679- Madrid 1759) y su obra "Historia natural y médica del Principado de Asturias", en la que el autor describe con maestría algunas enfermedades de los niños de aquella época en nuestra tierra^(1,2). Sin embargo, tal vez sea Faustino Huergo Alonso (Oviedo 1850 1909) el primer médico asturiano conocido con una dedicación más específica a la puericultura. Don Faustino, médico de Beneficencia Municipal y del Hospicio y Casa de Caridad de San Lázaro a finales del siglo XIX, fue autor de "Cartilla de higiene de los niños para uso de las madres que crían a sus hijos" en 1884 y de "Vacunación antivariólica" en 1886^(3,4).

Ya en el siglo XX, y antes de la llegada de los discípulos del Profesor Guillermo Arce, en Asturias existía un grupo numeroso e importante de pediatraspuericultores que ejercían con dedicación y eficiencia la medicina de los niños. De este destacaríamos a Avelino González Fernández, Severino Lagunilla Trancho y Aquilino Hurlé Álvarez en Gijón, y a Matutina Rodríguez Álvarez, Antonio Martínez Torner, Antonio García Oliveros y Manuel Estrada en Oviedo.

Don Avelino González^(5,7) (Cudillero 1893- Gijón 1964) fue el pionero indiscutible de la Puericultura gijonesa en el siglo XX. Hombre de carácter fuerte e independiente fue fundador del Instituto de puericultura de Gijón en 1921, que años después estaría constituido por las secciones de la Gota de Leche, Maternidad, Lactancia Vigilada y Policlínicas Infantiles. En 1926 creó la primera Escuela Provincial de Puericultura de España, en la que se formaron a futuras maestras puericultoras, comadronas y enfermeras puericultoras. Desde 1928 su Maternidad atendió a cientos de

partos anuales y en la Gota de Leche se llegaron a repartir más de 300 litros diarios de leche a lactantes y escolares. La obra de Don Avelino fue inmensa, tanto por su labor profesional, como por los numerosos actos divulgativos, conferencias, clases, cartillas, artículos que desarrolló en el ámbito académico. Don Avelino fue miembro de la segunda Junta Directiva de la SCCALP y Socio de Honor de la misma⁽⁸⁾. En la misma época, los doctores Severino Lagunilla (Arevalo 1904- Gijón 1985) y Aquilino Hurlé (Gijón 1880 1955), ejercieron con conocimiento y humanidad la pediatría pública y privada en Gijón, tras haberse formado en Madrid con los Profesores Pi Suñer y Muñozerro, el primero, y en París con el Profesor Marfan, el segundo. Don Aquilino Hurlé, del que nos quedan algunas publicaciones científicas, realizó su tesis doctoral sobre el megacolon congénito⁽⁹⁻¹³⁾.

Coincidiendo con ellos en el tiempo pero 28 kilómetros tierra adentro, Matutina Rodríguez Álvarez (Besullo, Cangas de Narcea 1901- Oviedo 1964), su marido Antonio Martínez Torner (Oviedo 1897 1980) y Manuel Estrada González (Proaza 1881 1972) destacaron como pediatraspuericultores en el Oviedo de la IIª República y de la postguerra^(9,10,14). Matutina Rodríguez, mujer culta, muy inteligente y trabajadora, fue Jefa Provincial de Salud Infantil desde 1934, planificando y dirigiendo un ambicioso programa sanitario maternoinfantil al que se dedicó más de treinta años. Tanto ella, hermana del escritor Alejandro Casona, como su marido Torner, formado en Hospital Infant Malade de París, aunaron su actividad científica y clínica con una importante actividad intelectual y cultural. El Dr. Manuel Estrada fue, por su parte, fundador y director del Instituto de Puericultura de Oviedo, que posteriormente llevó su nombre. El Dr. Antonio Oliveros fue un hombre de gran cultura y entre-

gado al arte de curar niños, siendo, además, un bablista de referencia en la cultura asturiana (Melecina casera, cuentiquinos del escaño I y II).

LA LLEGADA DE LOS DISCÍPULOS DE ARCE

Tras la guerra civil, a partir de los años cuarenta, llegaron a Asturias los discípulos del Profesor Arce procedentes de la Escuela de Valdecilla en Santander. A riesgo de poder olvidarnos de alguno de ellos, podemos nombrar aquí a los siguientes: Emilio Rodríguez-Vigil, Pedro Víctor Álvarez Suárez, José Luis Solís Cajigal, Manuel Del Rosal Martínez, Carlos de la Infiesta Rodríguez, Luis Alonso de la Torre y Angelita Ramos Gómez. De ellos, Emilio Rodríguez-Vigil y Pedro Víctor Álvarez dedicaron su actividad a la pediatría hospitalaria, mientras que José Luis Solís, Carlos de la Infiesta, Luis Alonso de la Torre, Manuel del Rosal y Angelita Ramos Gómez, la ejercieron más en el campo preventivista y extrahospitalario.

Don Emilio Rodríguez-Vigil Lorenzo (Pola de Lena 1923-Oviedo 1981) se licenció en Medicina en la Universidad de Valladolid y se doctoró con la tesis sobre hepatitis neonatal. Desde 1962 dirigió el Departamento de Pediatría del Hospital General de Asturias y creó una fecunda y prestigiosa escuela de pediatras. En aquella época, el Hospital General de Asturias era un centro modélico y pionero en la formación de médicos internos y residentes. Marcó un hito en la organización de hospitales y forma de hacer la asistencia, siguiendo los modelos de los mejores hospitales americanos, de donde procedían la mayoría de los Jefes de Servicio. En ese contexto D. Emilio, procedente de la Escuela de Arce de Santander, se convirtió enseguida en uno de los Jefes más respetados del Hospital por su indiscutible liderazgo científico, clínico y personal. Los discípulos del Dr. Vigil, lo recuerdan con pasión, admiración y enorme cariño, porque no sólo transmitió sus inmensos conocimientos clínicos y científicos médicos sino también una forma diferente de ejercer la pediatría basada en el compromiso profesional y social, la tolerancia y el respeto a las personas, sobre todo, a los niños. Entre sus discípulos directos podemos nombrar a José Luis Badía, José Manuel Beares, Margarita Hevia, Matilde Roza, Germán Rodríguez, Conchita Concheso, José Blas López Sastre, Angel Coter, Indalecio Fidalgo, Carmen Moro, María Jesús Antuña, Esther Suárez, María Jesús Crespo, M^a Ángeles de Miguel, Manuel Menéndez, Eduardo Ramos, Jorge

Méndez, Pili Poo, Ana Sobrino, Teresa García, María Galbe, Begoña Yáñez, David Oterino, Luis Mejido, Juan Blanco, Josefina Suñé, José Luis Arteche, Concepción Regal....., y como discípulos de sus discípulos, a Rosario Álvarez, José Corujo, Felipe González, Enrique Salinas, Zoa García, Carlos Pérez, Isabel Pérez, José María de Castro, María José Díaz Huerga...

Don Emilio publicó innumerables trabajos en las revistas pediátricas de la época, de los que sólo recogemos una muestra⁽¹⁵⁻⁶⁴⁾ y fue ponente invitado a numerosas reuniones científicas, ocupó entre otros cargos el de Presidente de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León en la Junta Directiva de 1973 a 1976⁽⁶⁾. Su precoz fallecimiento supuso una conmoción para la pediatría y la sociedad asturiana de la época.

Pedro Víctor Álvarez (Gijón 1916- Macizo de Ubiña 1985) desarrolló toda su carrera profesional en Gijón al llegar de Valdecilla, donde había formado un trío inseparable con José Luis Solís y Federico Collado. Tras trabajar como Puericultor y como Inspector Médico Escolar, en 1953 acudió como médico becario al Centro de Pediatría y Puericultura de Bruselas (War Memorial). Posteriormente, fue Jefe de Servicio de Pediatría de la Residencia Sanitaria Gómez Sabugo de Gijón desde su fundación en 1968 hasta su jubilación en 1981. Además de su vertiente hospitalaria, fue profesor y director de la Escuela de Puericultura de Gijón tras la desaparición de Don Avelino González. Sus trabajos publicados^(5,65-75) y sus ponencias a congresos fueron numerosos. Al inaugurarse el Servicio de Pediatría de Cabueñes, Pedro Víctor Álvarez se rodeó de excelentes profesionales, como José Manuel Beares, José Luis Coto, Balbino Díez y Serafín Málaga. José Manuel Beares Ordás, antiguo médico interno residente del Hospital General de Asturias, falleció pocos meses después en accidente de circulación, truncándose prematuramente una de las más prometedoras carreras pediátricas del momento. Posteriormente, y poco a poco, en el Servicio de Pediatría de Gijón se forjó un grupo de pediatras con excelente formación en distintos hospitales del país (José Luis Matesanz, Luis Gonzalo, Beatriz Arrieta, Benito Otero, José Luis Pérez Santos, José Manuel Fernández Menéndez, M^a Ángeles Montemayor, Adela Rodríguez, Fidel González y José Luis Peñalba). Pedro Víctor Álvarez, que fue vocal de hospitales y vocal de Asturias en nuestra Sociedad desde 1966 a 1973, fue un gran montañero. Miembro fundador del grupo Torrecerredo, falleció despeñándose por un nevero de una ladera de los Picos de Europa, en una de sus múltiples escapadas por las montañas de Asturias⁽⁶⁾.

José Luis Solís Cajigal (Santander 1918- Oviedo 1988) se formó como médico asistente y colaborador durante tres años en la Escuela del Prof. Arce en Valdecilla y de forma diferente a Emilio Rodríguez-Vigil y Pedro Víctor Álvarez, enfocó su profesión a la Pediatría preventiva y social, como médico puericultor de los Servicios de Higiene Infantil y Maternal de Oviedo, y a la pediatría extrahospitalaria, en los Servicios Sanitarios de la Seguridad Social de Oviedo y en su consulta privada^(68,76). Como a Emilio Rodríguez-Vigil y a Pedro Víctor Álvarez, le tocó vivir los años duros de la poliomielitis en Asturias, realizando un interesante estudio epidemiológico del problema con este último⁽⁶⁸⁾. Su mayor orgullo, de cualquier forma, fue la generalización de las campañas de vacunación infantil a todos los niños de la provincia, continuando la labor emprendida por Matutina Rodríguez y Avelino González. En esta misma línea, fue director del Instituto de Puericultura de Oviedo y, desde 1970, director de la Escuela de Puericultura de Oviedo-Gijón. Con Pedro Víctor Álvarez, al que le unió una larga e intensa amistad; organizó la IV Reunión Anual de la Asociación de Pediatras Españoles en 1965 en Oviedo y Gijón, cuya ponencia principal fue "Fisiopatología del metabolismo fosfocálcico en la infancia". Dentro de nuestra Sociedad, Solís Cajigal realizó tareas de vocal de higiene infantil y tesorería, siendo Presidente desde 1970 a 1973⁽⁸⁾.

Luis Alonso de la Torre, Carlos de la Infiesta, Manuel del Rosal Martínez y Angelita Ramos Gómez fueron otros pediatras asturianos, de nacimiento o adopción, formados en los años dorados de la Escuela de Arce de Valdecilla. Luis Alonso de la Torre (Proaza 1912- Oviedo 1996), tras llegar de Santander, fue pediatra del antiguo Hospicio de Oviedo, donde trabajó con Jorge Valdés Hevia, y posteriormente Jefe de los Servicios de Pediatría de la Seguridad Social de Oviedo hasta 1972. Desde entonces, ejerció la pediatría extrahospitalaria privada y pública hasta su jubilación^(77,78). Carlos de la Infiesta Rodríguez (La Felguera 1921-1980) ejerció durante toda su vida profesional como pediatra extrahospitalario en la cuenca del Nalón, y Manuel del Rosal Martínez (Oviedo 1914- Oviedo 1988) ejerció la pediatría ambulatoria en Oviedo, compaginando su actividad, durante algún tiempo, con la dirección médica de un laboratorio farmacéutico. Por último, entre los discípulos de Arce hubo algunos que, por distintas razones, o no ejercieron la Pediatría o lo hicieron sólo temporalmente. Uno de ellos fue Ange-

lita Ramos Gómez (Iglesias, Burgos 1920- Oviedo 2001), que ejerció como pediatra tan sólo los primeros años tras su salida de Valdecilla.

No podemos dejar de mencionar aquí el importante papel de algunos discípulos de otras escuelas pediátricas españolas en nuestra tierra. Entre ellos queremos destacar a Jesús Martínez Fernández (Navia 1924 1994), formado como pediatra puericultor en Madrid, y hombre de inmensa actividad profesional e intelectual en Navia, donde fue fundador y director del Instituto de Puericultura "Manuel Suárez". Su abundante obra escrita en forma de libros y artículos, pediátricos y no pediátricos, resulta impresionante y digna de un análisis más pausado. En la misma época, María Alegría Fernández Cabeza (Mieres 1909- Mieres 1965) fue a su vez Directora del Centro Secundario de Higiene Maternal e Infantil y primera Jefa de Servicio de la Residencia de La Seguridad Social de Mieres⁽³⁾.

Otros pediatras asturianos ya fallecidos, como Paulino Prieto, Luis Amor Caveda, Jesús Rodríguez Fernández-Nespral, Atanasio Corte Zapico, Ángel González Luengo, José Antonio Alonso López, José Luis Vázquez Díaz, Carolina Alonso Nart, María Josefa Alonso Nart, Manuel Echevarría Rodríguez, Ana María Menéndez Pérez, Balbino Díaz González, Conchita Concheso, Miguel Plaza, Honorio Concheso, Maribel Viso, Carmelo Tango... merecen un capítulo aparte que dejamos para una futura ocasión.

BIBLIOGRAFÍA

1. Martínez Fernández J. Pediatría en Gaspar Casal. *Acta Pediatr Esp* 1961; 19: 45-54.
2. Martínez Suárez V, Junceda Moreno C. Raíces hipocráticas en la "Historia natural y médica" de Gaspar Casal. *Investig Clin* 2003; 6: 72-76.
3. Cabal González M. Hospitales antiguos de Oviedo. IDEA, Oviedo 1985.
4. Cabal González M. Cien médicos asturianos (Segunda Serie). Imprenta La Cruz, Oviedo 1988.
5. Álvarez PV. Pasado, presente y futuro de la puericultura gijonesa. *Acta Pediatr Esp* 1964; 22: 85-88.
6. Chamizo Vega C. La gota de Leche y la Escuela de Enfermeras. Instituto de Puericultura de Gijón. Gráficas Covadonga. Gijón 1999.
7. González Fernández A. Un caso de endocarditis bacteriana subaguda penicilo-resistente curado con estreptomocina a grandes dosis. *Acta Pediatr Esp* 1949; 7: 203-208.

8. Solís Sánchez G, Alberola López S, Marugán de Miguelsanz JM. Historia general de la Sociedad de Pediatría de Asturias, cantabria, castilla y León (1960-1997). *Bol Pediatr* 1998; 38:4-19.
9. Cabal González M. Cien Médicos asturianos. Editorial Richard Grandio. Oviedo, 1976.
10. Cabal González M. Cien médicos asturianos (Tercera serie). Editorial Stella. Oviedo, 1991.
11. Hurlé Álvarez A, Hurlé Álvarez M. Estancamiento fecal de un asa herniada en un niño de siete meses. *Acta Pediatr Esp* 1945; 3: 761-763.
12. Hurlé Álvarez A. Caso de muerte sobrevenida cinco días después de una inyección antitetánica. *Acta Pediatr Esp* 1946; 4: 1415-1417.
13. Hurlé Álvarez A. Miasis subcutánea. *Acta Pediatr Esp* 1946; 4: 1037-1044.
14. Martínez Fernández J. Luto en la puericultura nacional. *Acta Pediatr Esp* 1964; 22: 346-347.
15. Rodríguez-Vigil E, Almeida Pires A. La punción-biopsia del hígado en Pediatría. *Acta Pediatr Esp* 1952; 9:543-571.
16. Rodríguez-Vigil Lorenzo E. Incidencia de poliomielitis en niños afectados de parálisis cerebral espástica. *Acta Pediatr Esp* 1955; 13: 250-259.
17. Rodríguez-Vigil Lorenzo E. La vacunación contra la enfermedad de Heine-Medin. *Acta Pediatr Esp* 1956; 14: 28-44.
18. Sastre JB, Paz Jiménez J, Rodríguez-Vigil E. Un caso de osteoporosis primitiva. *Bol SCCALP* 1966; 7: 81-86.
19. Rodríguez-Vigil E, Lagunilla Martínez FL. Importancia de la enfermedad neurológica previa como factor favorecedor de la poliomielitis. Estudio de 100 casos en el curso de dos epidemias (1961 y 1962). *Bol SCCALP* 1966; 7:233-240.
20. Rodríguez-Vigil E, Hevia M, Antuña Fernández E, Jiménez Pindado F. La tos provocada por la presión de tragos auriculares como signo diagnóstico de faringitis. *Bol SCCALP* 1966; 7: 267-268.
21. Pedrosa CS, Rodríguez-Vigil E, Jiménez Pindado JR. Afecciones respiratorias recurrentes producidas por problemas esofágicos ignorados. *Bol SCCALP* 1966; 7: 273-276.
22. Pedrosa CS, Rodríguez-Vigil E. Masas de la fosa renal: su diagnóstico radiológico en pediatría. *Bol SCCALP* 1966; 7: 289-292.
23. Beares Ordás JM, Rodríguez-Vigil E. Meningitis linfocitaria en un niño con craneo bífido oculto. *Bol SCCALP* 1966; 7: 301-304.
24. Sánchez Badía JL, Rodríguez-Vigil E, Plaja Masip J. Parálisis ciática por inyección intramuscular. Revisión de ocho casos. *Bol SCCALP* 1966; 7: 319-324.
25. Jiménez Pindado J, Rodríguez-Vigil E. Algunas consideraciones sobre las miasis cutáneas de tumores ambulatorios. Referencia especial a las alteraciones proteicas. *Bol SCCALP* 1966; 7: 337-346.
26. Alonso Lej F, Rodríguez-Vigil E, Zomeño M. Hemangiopericitoma primario de pared torácica en una niña. Aportación de un caso y revisión de la literatura. *Bol SCCALP* 1966; 7: 347-356.
27. Rodríguez-Vigil E, García Díaz C, Pedrosa S, Sastre JB, Montes J. Displasia craneometafisaria de Pyle. A propósito de un caso. *Bol SCCALP* 1966; 7:119-124.
28. Alonso Lej F, Rodríguez-Vigil E. Timoma maligno gigante tratado con cirugía y radioterapia. *Bol SCCALP* 1966; 7: 397-406.
29. Hevia M, Antuña E, Rodríguez-Vigil E. Asociación de hernia hialal a un síndrome de cuello corto congénito. *Bol SCCALP* 1966; 7: 443-446.
30. Rodríguez-Vigil E, Sánchez Badía JL, Sanz Álvarez FJ, López Delgado J, Cotero Lavín A. Distrofia ósea multifractoria de los grandes prematuros. *Bol SCCALP* 1966; 7: 507-520.
31. Rodríguez-Vigil E, Sánchez Badía JL, Sanz Álvarez FJ, Cotero Lavín A, López Delgado J. Segunda observación personal de typhus amstelodamensis. *Bol SCCALP* 1966; 7: 521-530.
32. Rodríguez-Vigil E, Sánchez Badía JL, Beares Ordás JM, Sanz Álvarez FJ. Meningitis por proteus mirabilis. *Bol SCCALP* 1967; 8: 79-88.
33. Rodríguez-Vigil E, Sánchez Badía JL, Sanz Álvarez FJ. Sufusiones subdurales en la infancia. *Bol SCCALP* 1967; 8: 89-98.
34. Rodríguez-Vigil E, Sánchez Badía JL, Cotero Lavín A, Soler Regal MC, López Sastre JB. Colecciones subdurales en la infancia. *Bol SCCALP* 1968; 9: 213-242.
35. Rodríguez-Vigil E, Concheso Fernández C, Sánchez Badía JL, López Sastre JB, Rodríguez Valcárcel G, Martín Aguado MJ. Efusiones subdurales en las deshidrataciones hipernatremicas. *Bol SCCALP* 1969; 10: 321-328.
36. Rodríguez-Vigil E, Martín Aguado MJ, Cotero Lavín A. Derrames pleurales en el recién nacido. *Rev Esp Pediatr* 1969; 25: 121-128.
37. Rodríguez-Vigil E, López Sastre JB, Rodríguez Valcárcel G, Borderedas Naranjo F. Enanismo tanatóforo. *Rev Esp Pediatr* 1969; 25: 571-582.
38. Rodríguez-Vigil E, López Sastre JB, Sánchez Badía JL, Cotero Lavín A. Empleo terapéutico del Tham en pediatría. *Rev Esp Pediatr* 1969; 25: 405-419.
39. Rodríguez-Vigil E, Soler Regal MC, Hevia M. Pleuresía por miasis. *Rev Esp Pediatr* 1969; 25: 613-618.
40. Rodríguez-Vigil E, Martín Aguado MJ, López Sastre JB, Rodríguez Valcárcel G. Pneumatosis cystoides intestinales y enterocolitis necrotizante. *Rev Esp Pediatr* 1970; 26: 757-780.
41. Rodríguez-Vigil E, Rodríguez Valcárcel G, Martín Aguado MJ, García Rodríguez MC. Hiperostosis cortical infantil (Síndrome de Caffey) con trombocitosis. *Rev Esp Pediatr* 1971; 27: 337-344.
42. Rodríguez-Vigil E, Jiménez JR, Blanco F, Sánchez Badía JL, Fidalgo I, García Rodríguez MC. Neumotórax y neumomediastino en el recién nacido. *Rev Esp Pediatr* 1972; 28: 169-182.
43. López Sastre JB, García Rodríguez MC, Suárez Menéndez E, Rodríguez-Vigil E. Complicaciones articulares en las infecciones meningocócicas. *Rev Esp Pediatr* 1972; 28: 473-488.

44. Fidalgo I, Sánchez Badía JL, Rodríguez-Vigil E. Listeriosis neonatal. *Rev Esp Pediatr* 1972; 28: 591-596.
45. Fidalgo I, García Muñoz MT, Roza M, Rodríguez-Vigil E. Acrodisostosis. *Rev Esp Pediatr* 1972; 28: 775-786.
46. Rodríguez-Vigil E, Arteché Guisasaola JL, De Miguel C, Ramos Polo E. Foveas auriculares posteriores y malformación urinaria. *Bol SCCALP* 1972; 13: 427-430.
47. Arteché Guisasaola JL, Llorian AR, Moro Bayón C, López Coterilla MJ, Rodríguez-Vigil E. Aurículo-septostomia de Rashkin. *Bol SCCALP* 1973; 14: 121-126.
48. Rodríguez-Vigil E, López Sastre JB, Fidalgo I, García Rodríguez MC. Asociación de diabetes "Mellitus", diabetes insípida y atrofia bilateral de papila. *Rev Esp Pediatr* 1973; 29: 549-566.
49. Rodríguez-Vigil E, Jiménez Blanco JR, Linera Uria F, García Muñoz MT, Roza Suárez M. Malformación adenomastoidea quística congénita del pulmón. Presentación de un caso y revisión de la literatura. *An Esp Pediatr* 1973; 6:411-416.
50. Roza M, Menéndez M, Crespo MJ, Rodríguez-Vigil E. Hepatopatía secundaria al tratamiento de la tuberculosis con rifampicina. *Bol SCCALP* 1975; 16: 181-188.
51. García Muñoz MT, Ramos E, Brugarolas A, Rivas A, Rodríguez-Vigil E. Sarcoma de Edwing de localización costal. *Bol SCCALP* 1975; 16: 259-270.
52. García Muñoz MT, Rodríguez G, Ramos E, Rodríguez-Vigil E. Singular yatrogenia de la traqueotomía: enfisema subconjuntival por neumotórax bilateral. *Bol SCCALP* 1975; 16: 309-314.
53. Méndez J, Ramos E, Campo MA, Rodríguez-Vigil E. Divertículos congénitos de la uretra anterior. *Bol SCCALP* 1976; 17: 601-604.
54. Miguel MA, Roza M, Rodríguez-Vigil E, Moro C. Proteína C reactiva en las infecciones urinarias. *Bol SCCALP* 1977; 18: 21-26.
55. Galbe M, Junquera F, Roza M, Abascal P, Rodríguez-Vigil E. Cálculos coraliformes bilaterales en niños. *Bol SCCALP* 1977; 18: 35-40.
56. Rodríguez-Vigil E, Jiménez JR, García Muñoz MT, Soler C, Suñe Gracia J, Roza M. Estudio radiológico de la cara en el raquitismo carencial. *Rev Esp Pediatr* 1977; 33: 61-68.
57. Menéndez M, Galbe M, Antuña MJ, Del Campo MA, Rodríguez-Vigil E. Intoxicación aguda por hierro administrado por vía parenteral. A propósito de un caso de evolución fatal. *An Esp Pediatr* 1978; 4: 347-350.
58. Roza M, Galbe M, Miguel MA, Ramos E, Rodríguez-Vigil E. Hipernatremia y adipsia en un lactante hidrocefalo. *An Esp Pediatr* 1979; 12: 137-144.
59. Roza M, Miguel MA, González I, Junquera-Villa JM, Rodríguez-Vigil E. Estenosis ureteral bilateral "alternante" en el curso de una enfermedad de Schönlein-Henoch. *Rev Esp Pediatr* 1980; 36: 395-398.
60. Sánchez Badía JL, García Muñoz MT, Ramos Polo E, Rodríguez-Vigil E. Sepsis por *Salmonella typhi* en el neonato. A propósito de un caso de infección prenatal. *Bol SCCALP* 1980; 21: 31-38.
61. Rodríguez-Vigil E, Antuña MJ, Menéndez M, Poo P, Sobrino A, Suárez E, Méndez J, Ramos E, Roza M. Correlaciones clínico terapéuticas en la infección meningocócica (Heparinoterapia profiláctica). *An Esp Pediatr* 1981; 15: 343-348.
62. Rodríguez-Vigil E, Moro Bayón C, Antuña García MJ, Poo Argüelles P, Sobrino González A. Tomografía axial computerizada en las leucemias agudas, linfomas y linfosarcomas. *Bol SCCALP* 1981; 22: 265-274.
63. Sobrino González A, Méndez Méndez J, Moro Bayón C, Ramos Polo E, Poo Argüelles P, Rodríguez-Vigil E. Síndrome de Hallerman-Streiff-Francois. *Bol SCCALP* 1981; 22: 379-384.
64. Poo Argüelles P, Ramos Polo E, Díaz Mejido L, Fernández Martínez M, Blanco Joglar J, Oterino De La Fuente D, Rodríguez-Vigil E. Enfermedad de Sandhoff. A propósito de un caso. *Bol SCCALP* 1981; 22: 529-536.
65. Álvarez PV. Seminario sobre los hospitales de niños en el mundo. *Acta Pediatr Esp* 1956; 14: 727-744.
66. Álvarez Suárez PV. Tuberculosis en la escuela en relación con los nuevos medios de diagnóstico y tratamiento. *Acta Pediatr Esp* 1957; 15: 454-455.
67. Álvarez PV. Alimentación del escolar español. *Acta Pediatr Esp* 1957; 15: 548-549.
68. Álvarez Suárez PV, Solís Cajigal JL. Epidemiología de la poliomielitis en Asturias (1950-1961). *Bol SCCALP* 1962; 3: 355-366.
69. Solís Cajigal JL, Álvarez Suárez PV. Bases para la organización de un Servicio de Higiene Infantil. *Bol SCCALP* 1966; 7: 365-368.
70. Álvarez Suárez PV. Comentarios a propósito de un caso de fiebre periódica. *Bol SCCALP* 1967; 8:71-78.
71. Álvarez Suárez PV, Callejo A, Escandón L, Zomeño M. Asfixia neonatal por teratoma nasofaríngeo. *Bol SCCALP* 1967; 8: 397-406.
72. Álvarez PV. JM Beares Ordás, necrológica. *Bol SCCALP* 1970; 11: 234-235.
73. Álvarez PV. Manifestaciones clínicas de la atopía. *Bol SCCALP* 1971; 12: 331-354.
74. Álvarez PV. Tratamiento de la tuberculosis infantil. *Bol SCCALP* 1981; 22: 431-448.
75. Otero B, Matesanz JL, Pérez Santos JL, García A, Tejón V, Álvarez PV. Colecistitis aguda alitiasica y síndrome ganglionar mucocutaneo. *Bol SCCALP* 1982; 23: 57-64.
76. Arce G, Solís Cajigal JL. El síndrome de Waterhouse-Friderichsen. *Acta Pediatr Esp* 1947; 5: 543-558.
77. Arce G, Alonso De La Torre L. Tumores periódicos de Hoegh. *Acta Pediatr Esp* 1946; 4: 185-195.
78. Prieto P, Alonso De La Torre L. Invaginaciones intestinales atípicas, incompletas y poco frecuentes del lactante. Diagnóstico y tratamiento. *Acta Pediatr Esp* 1950; 8: 635-656.